




罗阳在辽宁舰上



引 子

罗阳说：沈飞是共和国航空工业的“长子”，长

子，就要勇于挑重担，敢于负责任，就要干出个长子

的样子来！

我们说：罗阳是国家的儿子，为了国家的强大、

民族的复兴，他殚精竭虑，死而后已……
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2012年11月18日

直升机像海鸥一样在茫茫海天飞翔。

机翼下的海水颜色逐渐由土黄变为墨绿，再由墨绿变成深蓝。

“辽宁舰就在左前方！”随着领航员的声音，透过舷窗，中航工业沈阳

飞机工业（集团）有限公司董事长、总经理，歼-15舰载机研制现场总指

挥罗阳，在万顷碧波间看见了一个长方形的“盒子”。飞行高度在逐渐降

低，长方形的“盒子”慢慢变成了航空母舰的轮廓……

罗阳双眼一眨不眨地盯视着中国第一艘航空母舰辽宁舰，只觉得有一

股热流在心头翻涌，那是渴望已久的热流，那是积蓄已久的热流！

昨晚从珠海参加完第九届国际航空航天展览会飞回沈阳时，已经是夜

幕四合、万家灯火。

十几天没有回家了，下了飞机，他给妻子王希利发了条短信，说自己

连夜要去外地执行一项重大任务，今晚不能回家了。这么些年，妻子已经

习惯了他的这种工作方式，只要他说“执行任务”，便知道是保密的，不

会多问，何况这回他说是“执行重大任务”。王希利只回了三个字：“多保

重！”

出了候机楼大厅，罗阳禁不住打了个寒战。离开珠海时，气温是零上

十几度，到处荡溢着绿意。沈阳此刻却是寒风凛冽，滴水成冰。

接过司机小王递过来的大衣，罗阳说：“走，直接去基地！”

小王一愣，说：“您走了十几天了，不先回家瞅一眼？”

“今晚不行了，明天一早就要上舰。”

“我前天去看望老人，老人还问您什么时候回来呢，想儿子了……”

罗阳不言语了，片刻，又问：“我走的时候她感冒了，现在好利索了

吗？”

小王答道：“差不多好了，能下楼走动了。”

罗阳默默无语。小王知道老总心里最牵挂的是老母亲。

小王掉转车头驶上高速公路，他通过后视镜看见罗阳斜靠在后座上，

满脸疲惫，不久，便传来轻微的鼾声。太累了，小王十分心疼自己的老 3
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总，不由自主地放慢了车速，他想让老总好好休息片刻。

“小王，怎么这么磨叽？”后座传来了罗阳的声音。

“100多迈了。你睡一小觉吧。”小王打着马虎眼。

“别蒙我了，现在最多也就80迈。加点速，赵光亚他们还在等着呢。”

罗阳说。

小王不得不轻轻地踩了下油门。不当家不知道柴米贵，一个16000人
的大企业的老总，有着永远操不完的心。更何况，他当老总的这五年，是

多个型号新型飞机的研制现场总指挥。细心的小王发现，时间对于老总来

说永远是不够用，这两年老总脸上的笑容少了，头发也稀疏了。

午夜，罗阳马不停蹄地赶到舰载机综合训练基地。沈飞公司派到基地

的歼-15上舰保障工作组组长赵光亚总师助理和几位技师还在等待，罗阳

详细地了解了参训飞机技术状态后，执意要去看看飞机。

机库里，停泊着几架米黄色歼-15，罗阳放慢脚步，从一架架战鹰前

经过，两眼深情地注视着它们，再过几天，这些“空中飞鲨”将赴辽宁舰

执行起降试验任务，此举成功与否，其意义不亚于去年辽宁舰首航。

罗阳又对赵光亚交代了一番，最后叮嘱说：“拜托了，一定要做到万

无一失！”

11月18日上午，罗阳在“坚决完成歼-15飞机上舰任务”横幅上签字 5
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清晨，罗阳登上了飞往辽宁舰的直升机。

直升机继续在降低高度，一个“海上巨无霸”突然在左下方呈现。随

着机身的大坡度转弯，罗阳觉得海面像要倒立过来似的，全身的血液都在

往上涌……

直升机再次调整飞行高度，对着辽宁舰着落区飞去，几秒钟后，准确

地在1号黄色圈内着陆。

歼-15总设计师孙聪那敦实的身材第一个出现在机舱口旁。孙聪拍着

罗阳的肩膀，开起了玩笑：“宝贝‘女儿’马上就要出嫁了，等着你这当

‘父亲’的来参加盛典呢！”

罗阳回了句：“有你总师在，我还有什么不放心的！”

“你们俩一个总师、一个沈飞研制现场总指挥，缺了谁都唱不成戏！”

一旁，辽宁舰试验试航指挥部总指挥、海军副司令员张永义中将禁不住

打趣。

什么是型号研制现场总指挥？型号研制现场总指挥是某型号飞机设计

完成后，负责一切生产、调试、总装、试飞等任务的“行政总管”，它意

味着，具体到一颗螺丝钉是否安装到位都需要他负责。

罗阳与张永义将军也是老朋友了，张永义第一次到沈飞公司考察时，

歼-15一号机还在总装厂。这位飞行员出身的将军，围着一号机前后左右

罗阳在辽宁舰上
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仔仔细细地看了个遍，禁不住满脸喜悦。他在提了几个非常专业的问题

后，问罗阳：“罗总，你们航空人把航母比作勇士，把舰载机比作勇士手

中的一把利剑。我们的航母即将下水了，你们什么时候把‘利剑’交到

我们‘勇士’的手中？”罗阳说：“我们绝对不会拖后腿，一定按期完成

任务！”将军问：“敢立军令状吗？”罗阳回答得非常认真：“军人面前无

戏言！”

此时，在航母上与将军相见，罗阳分外喜悦，他说：“张副司令，航

空人说话算数吧？舞台已经搭好了，接下来的大戏我们将配合海军官兵们

把它唱好。”

“好啊，我们共同把这场举世瞩目的大戏唱好！”将军朗声应和。

11月19至21日

200 年 月，中央正式批准航母工程立项。此后不久，与航母配套

的舰载机工程也紧锣密鼓地上马。

2007年，罗阳出任沈阳飞机工业（集团）有限公司董事长兼总经理。

历史将机遇与重任交给了沈飞公司，同时也交给了罗阳。还记得在被誉为

“空中飞鲨”的歼-15舰载机的生产开工仪式上，罗阳情深意切地对员工们

罗阳与谢根华 7
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说：“……这不是一个普通的型号，这是专门为我国第一艘航母量身定制

的舰载战斗机。中华民族期盼航母已经整整百年，海军官兵等待这一时刻

也已经等待了半个多世纪。今天，党和人民把这一重担放在了我们这一代

航空人肩上，面对国防和军队现代化建设的迫切需要，我们要有强烈的责

任感、使命感，同时要有只争朝夕的紧迫感。沈飞公司是共和国航空工业

的‘长子’，既然是长子，就要勇于挑重担，敢于负责任，就要干出个长

子的样子来！”

五年艰难拼搏！

五年殚精竭虑！

舰载机在航母上起降，历来被认为是航母形成战斗力的重要标志。在

航母服役之后，舰载机的起降训练是航母训练的重中之重。舰载机的起降

训练一般包括“通场试验”、“模拟着舰试验”和“实际着舰试验”。罗阳

上舰之前，歼-15已经完成了数以千计的“通场试验”和“模拟着舰试

验”，这一次，将进行“实际着舰试验”。

作为舰载机沈飞研制现场总指挥，在飞机已经完成研制工作并移交试

飞中心后，罗阳原本可以不用上舰。但他放心不下自己的产品，如同母亲

牵挂着自己的孩子。能否成功着舰是舰载机试验最关键的一步，罗阳想通

过自己零距离的现场感受，为后续的飞机调试、定型、批量生产积累

经验。

上舰后，舰上的副航空长李晓勇便带着罗阳走遍了航空部门的每一个

岗位。他指着身穿不同颜色服装的舰面人员，告诉罗阳：“这些官兵头

盔、马甲、长袖套衫的不同颜色以及后背不同的符号和图案，表明他们各

自不同的战位和职责。比如，绿色代表起降和飞机维修战位，红色代表危

险和安全管控战位，紫色代表燃油补给战位，等等。由于航母独特的环

境，舰载机飞行员与舰面人员的交流，还必须靠特种动作来完成。仅起飞

动作就需要65个流程，任何一个流程都容不得半点差错。”

李晓勇带罗阳来到起降电视监控室。视频记录监控员为罗阳放映了

歼-15在“通场试验”、“模拟着舰试验”时的实时影像：海空之间，身姿

矫健的歼-15，低空或超低空以排山倒海之势，一次次从辽宁舰的后部飞

入并从空中通过甲板……看着视频上歼-15的各种起降状态及相应参数，

罗阳的脸上露出了难得的笑容。

李晓勇在一旁赞扬道：“‘空中飞鲨’是个棒小伙儿，每个动作都近乎

完美！”8



������	

第
一
章

生
命
的
最
后
时
刻

在后甲板，罗阳遇到了起飞区队长张乃刚和起飞助理陈小勇。

航母飞行甲板，是“世界上最危险的4.5英亩”。而在甲板上放飞舰载

机的飞行助理，被称为是世界上最勇敢的人。作为航空专家的罗阳比谁都

清楚，舰载战斗机在离舰的瞬间，一旦偏移起飞跑道，它所产生的巨大的

尾喷，可将挨得最近的起飞助理吹进海里；而一旦高达上千度的尾喷流扫

到人体，后果更是不堪设想。因此，舰上在选拔飞行助理时有个规定：必

须是本人自愿。李晓勇告诉罗阳，当初，舰领导问陈小勇：“你在考虑这

项工作时，想过它的危险性了吗？”陈小勇沉着地回答：“我当然考虑过！

自 1986年以来，仅某大国就有 28名起飞助理牺牲在岗位上……而且，我

们的舰载战斗机还处于试验阶段，风险比国外同行更大。我很清楚，选择

这一专业，便意味着将用自己的生命去探险，去为我们的航母事业开路！

国家的需要，永远是我们航母舰员的第一需要！”

罗阳握着陈小勇的手，感动地说：“谢谢你们啊，小伙子！”

陈小勇连忙说：“不，罗总，首先应该感谢你们，是你们把这么棒的

飞机交给了我们！”

那几日，白天，罗阳手里拿着小本子，逐个细致地检查航母上的所有

监测点，不放过任何一个系统的检测；晚上，他又参加海试协调会，及时

和参试人员沟通情况。罗阳还走访了海试指挥员、军代表和航空部门的官

罗阳在辽宁舰上
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辽宁舰030207舱室，罗阳生命中
最后的 8 天 7 夜在这里度过。他生前
最后一次与妻子通话说：“我的任务
完成了，我很欣慰。”
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兵，询问他们对今后舰载机的发展需求和全寿命周期保障的要求，他为

“空中飞鲨”后续保障工作提前在做准备。

11月22日

030207——这是罗阳上舰后住的房间，一个只有6平方米的狭小空间。

晚上的海试协调会是由张永义副司令员亲自主持的，足见其分量。

军、地各方的代表一一走进会议室，大家只用目光彼此交流了一下，谁也

不敢作声。

各方的汇报限定在5分钟内，言简意赅，皆是有备而来。

张永义神情严肃地听着，待汇报完毕，他站了起来，用鹰一般的双眼

将会场扫视了一遍后，说：“明天上午9时，航母舰载战斗机首次着舰起飞

的大戏，将正式拉开大幕。这是第一代航母人期盼已久的一个日子，这是

所有海军官兵和50万航空人期盼已久的一个日子，这同时也是我们中国人

期盼已久的一个日子，它将载入共和国的史册。该说的话我都说了，最后

我再送大家8个字：精心准备，万无一失！”

夜深了，罗阳却辗转反侧，无法入眠。

张副司令员的话语又在耳旁回响：“这是所有海军官兵和50万航空人

期盼已久的一个日子！”

是啊，三代航空人半个多世纪来创业图强、呕心沥血，为的就是这

一天！

思绪飘荡，浮想联翩。此时，罗阳想起了一个长者——我国飞机设计

领域的奠基者和开拓者之一的叶正大将军。叶正大是先烈叶挺将军的长

子，1948年东北解放后，党中央将叶正大和他弟弟叶正明以及李鹏、邹家

华等20余名烈士遗孤，送到莫斯科留学。叶正大进入莫斯科航空学院飞机

设计与制造专业学习。

1950年，毛泽东主席和周恩来总理到莫斯科访问时，在中国驻苏联大

使馆举办的春节联欢晚会上，接见了新中国首批留苏学生。毛主席逐个询

问了他们所学的专业，他们中有学物理的、学电力的、学机械的，还有学

经济的。毛主席脸上露出了满意的笑容，说：“我们刚刚诞生的人民共和

国，百废待兴，正急需你们这样的人才啊！”毛主席听介绍说叶正大是叶

挺将军的儿子时，连忙拉过他的手，问他的生活情况和学习的专业，叶正

大自豪地回答：“主席，我是学飞机设计与制造的。”“哦，是学造飞机12
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